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Как вы думаете, какие 
увлечения могут быть у 
сантехника?.. Вот-вот -
наверное, две трети на
ших читателей в ответ 
так же усмехнулись, как и 
вы сейчас. А зря, кстати 
говоря. 

Конечно, о людях этой 
профессии мы вспоминаем 
только тогда, когда в наших 
квартирах «течет» кран или 
нет тепла, а значит вспоми
наем не всегда по-доброму 
и нетерпеливо ждем, когда 
же наконец появятся эти 
люди в замусоленных фу
файках, кирзовых сапогах, 
вооруженные специнстру
ментом и, скажем так, спец
лексиконом. 

А ведь они, рядовые слу
жащие жилищно-комму
нального сервиса, делают 
действительно важное дело 
- заботятся, чтобы в наших 
домах было тепло и уютно. 
А под фуфайками некоторых 
из них бьются сердца боль
ших романтиков. Их образ 
жизни и образ действий со
вершенно не вписывается в 
заготовленные нами сте
реотипы. 

У слесаря-сантехника му
ниципального управления 
«Жилсервис» Анатолия Чу-
нарева последние недели 
были буквально расписаны 
по часам. Начало отопи
тельного сезона, проблемы 
с горячей водой, теплом, 
возникающие то здесь, то 
там неполадки, которые 
нужно срочно устранить. 
Домой возвращался поздно. 

Встретиться с Анатолием 
Ивановичем удалось лишь в 
выходные, во время поезд
ки на Белую гору. К нашему 
разговору подключилась и 
его жена, Надежда Ефимов
на. 

- Для нас посещение свя-

Мотовилиха: люди и судьбы 

ЖИЗНЬ 
по д парусом 

той обители - духовная по
требность, - сказал Анатолий 
Иванович. 

Сам он привык жить по со
вести. Судьба его нечасто 
баловала. Родился после 
войны, семья жила очень 
трудно, чтобы помочь мате
ри, пришлось рано пойти ра
ботать. Получив в училище 
специальность слесаря-ре
монтника, устроился на Мо-
товилихинский машинострои
тельный завод. 

Тридцать лет он отдал 
этому предприятию. Ремон
тировал сложное оборудова
ние, всегда был в гуще обще
ственной жизни. А когда 
«оборонка» оказалась в «за
гоне», вынужден был уйти с 
завода, который дал ему на
стоящую рабочую, мотовили-
хинскую закалку. Шестой год 
трудится Чунарев в «Жилсер-
висе». 

Дома, которые обслужива
ет Анатолий Иванович, ста
рые, оборудование изношен
ное. Аварии случаются часто. 
Да и участок работы очень 
большой. 

- Всегда хочется как-то по
мочь людям. Из этого и исхо
дишь, - говорит Анатолий 
Иванович. - Времени на об
щественную работу почти не 
остается, но разве можно от 
нее отказываться? 

Чунарев - член совета об
щественного территориаль

ного органа самоуправления 
«Добрыня», занимается соци
альными вопросами. 

Есть у Анатолия Ивановича 
«одна, но пламенная страсть» 
- яхты. Семнадцатилетним 
пареньком привел его в яхтк-
луб «Молот» Мотовилихинс-
кого завода наставник Ста
нислав Звонарев. С тех пор 
он и ходит под парусом - был 
и на Балтике, и на Черном 
море. А уж о регатах на Камс
ком море и говорить нечего: 
Анатолий Чунарев - чемпион 
Урала, почетными грамотами 
увешана вся стена. На многих 
яхтах ходил он, в последнее 
время - на «Эврике». Можно 
сказать, на яхтах выросли до
чери Чунаревых - Маша и 
Тоня. 

- Конечно, парусный спорт 
- очень красивый, мужествен
ный вид спорта, - рассказы
вает Анатолий Иванович. -
Чувствуешь красоту природы, 
восхищаешься родными про
сторами. Но это - и риск, и 
тяжелая работа, к которым 
надо всегда быть готовым. 

В капитанской карьере Чу-
нарева экстремальных ситуа
ций было немало. Однажды, 
например, на Камском море 
был сильный ветер. Анатолий 
со своим матросом Борисом 
Рычиным, едва выйдя из ак
ватории Шустовского залива 
на «Летучем голландце», оп
рокинулись. Четыре с поло
виной часа они провели в 

воде, пытясь спасти судно. 
Помочь им смогли лишь тог
да, когда вместе с яхтой 
спортсменов прибило к бе
регу. 

Сегодня парусный спорт -
удовольствие весьма доро
гое. Аренда яхты, ее стоянка 
обходятся недешево. Не
многие клубы выживают. И в 
море, на соревнования, вы
ходят уже, скажем, не 50 
«белых корабликов» под па
русами, а вдвое меньше. 
Вот и некоторые ученики 
Чунарева (он много лет за
нимался тренерской рабо
той, воспитал два поколе
ния яхтсменов) расстались 
с парусным спортом. Но 
разве это преграда для на
стоящего романтика? Капи
тан не сдается, несмотря ни 
на какие житейские бури. 
Пусть нечасто теперь под
нимает паруса на своей бе
лоснежной «Эврике» Анато
лий Иванович, но бросать 
любимое занятие он не со
бирается и надеется еще не 
раз посостязаться в гонках. 

Семь футов под килем 
вам, Анатолий Иванович! 

Галина МАКСИМОВА 

Известия, события, ф а к т ы 

НОВЫЙ ПУТЬ 
КОММУНАЛЬНЫХ 
ДЕНЕГ 

В Перми создано учрежде
ние «Муниципальный расчет-
но-платежный центр» 
(МРПЦ). 

С 1 октября платежи насе
ления за жилищно-комму
нальные услуги будут сте
каться именно сюда. Из но
вой финансовой структуры 
деньги будут направляться 
подрядным организациям, 
осуществляющим работы по 
содержанию и обслужива
нию жилищного фонда, и 
предприятиям-поставщикам 
коммунальных услуг («Перм-
водоканал», «Пермэнерго» и 
др.). Перечисления будут 
производиться на основе 
заключенных договоров. 

Ведь как было? Жилищно-экс-
плуатационные предприятия, 
собирая деньги с жильцов, ча
стенько не расплачивались с 
поставщиками, наращивая 
кредиторскую задолженность. 
Договоры с предприятиями-
поставщиками коммунальных 
услуг, как известно, теперь 
заключают жилищные службы 
районов. Они же контролиру
ют их выполнение. Таким об
разом, ЖПЭТы попали под же
сткий многосторонний конт
роль. 

КТО ПРИЮТИТ 
ДРУЖКА? 

Как оказалось, в Перми 
почти нет желающих порабо
тать над проблемой безнад
зорности «братьев наших 
меньших». Это показывает 
ход конкурса на право зани

маться отловом и содержани
ем бродячих собак и кошек. 
Конкурс объявлен недавно 
созданной муниципальной 
службой по организации со
держания домашних живот
ных (в нем могут принять уча
стие фирмы и организации, 
способные взять на себя та
кую ответственность). По 
словам руководителя службы 
Василия Седухина, пока по
ступила всего одна заявка -
от малоизвестного частного 
предприятия. Между тем в 
службе очень рассчитывают 
на помощь общественников и 
опасаются, что если действу
ющие в городе благотвори
тельные организации по за
щите животных не подклю
чатся к участию в конкурсе, 
их могут опередить безра
ботные ныне бригады собач

ников (или, как их называют 
в народе, «живодеров»). 

Правда, как говорят, у 
проблемы есть еще и эколо
гическая составляющая. По 
мнению некоторых специа
листов, если в городе со
кратится количество бродя
чих собак и кошек, их место 
займут крысы и мыши. Пока 
четвероногие, но бездом
ные друзья человека унич
тожают как самих грызунов, 
так и их кормовую базу. В 
случае, если естественных 
врагов у крысино-мышиного 
братства не будет оно рас
плодится, что грозит ухуд
шением эпидемиологичес
кой ситуации. 

Ведь мыши и крысы раз
носят возбудителей десят
ков заболеваний, опасных 
для человека. 

ГОРДОСТЬ 

Мотовилихи 
Совсем недавно в Рос

сии, и у нас в Прикамье в 
частности, появилась доб
рая традиция - проводить в 
октябре месячник пожилого 
человека. Замечательная и 
глубоко человечная идея 
имеет лишь один недоста
ток. Слишком мало времени 
уделяем мы проблемам сво
их стариков, а их на сегод
няшний день - видимо-неви
димо. 

Старшее поколение пе
режило тяготы Великой 
Отечественной войны, вос
станавливало разрушенное 
народное хозяйство, созда
вало мощь и могущество 
Родины. Вам, нынешним 
пенсионерам, все время 
приходилось жить мечтой. 
Мечтой о победе над вра
гом и о мирной жизни, меч
той о светлом завтра, меч
той о достойной старости и 
прекрасном будущем своих 
детей. К сожалению, далеко 
не все ваши мечты сбылись. 
Разрушилась страна, кото
рой вы служили верой и 
правдой, по-прежнему в на
шем Отечестве то здесь, то 
там вспыхивают горячие 
точки, а представители 
старшего поколения, вне 
зависимости от их заслуг и 
трудового вклада, являются 
беднейшей группой населе
ния и с тревогой смотрят в 
завтрашний день. 

Теперь мы, молодое по
коление россиян, должны 
вернуть нашей стране ее 
былое величие в лучшем по

нимании этого слова, сде
лать ее процветающей и 
достойной тех, чьим тру
дом создавалась ее мощь. 

Это - наша первейшая 
задача и обязанность перед 
вами, уважаемые предста
вители старшего поколе
ния. И пусть мы не можем 
пока сделать жизнь всех 
стариков обеспеченной, но 
нам ничто не мешает прояв
лять к вам внимание и забо
ту, которыми ваше поколе
ние так щедро делилось с 
нами. Ведь порой старикам 
нужна самая малость - по
нимание, сочувствие, ис
кренность. 

Но и вы еще способны 
на многое. Скажу больше -
наше общество держится 
на бабушках и дедушках -
хранителях семейных тра
диций, нравственных усто
ев, источниках житейской 
мудрости и доброты. Вы 
поддерживаете нас в труд
ную минуту, остерегаете 
от неверных шагов. Ваш 
совет особенно нужен тем, 
кто только вступает в боль
шую жизнь. 

Желаю вам счастья, 
здоровья, добра, долгих 
лет жизни. Пусть будет 
больше улыбок, света и 
тепла в вашем доме! 

Константин ОКУНЕВ, 
президент фонда 

гуманитарных 
инициатив 

«Добрая сила» 

Материал оплачен из избирательного фонда кандидата в депутаты 
городской Думы по избирательному округу №15 г. Перми К. Н. Окунева. 

Выборы 

В ДОБРЫЙ ПУТЬ! 
Избирательная кампания по выборам депутатов в Пермс

кую городскую Думу набирает ход. 20 октября получил удос
товерение о регистрации кандидата по Мотовилихинскому 
избирательному округу № 15 президент фонда гуманитар
ных инициатив Константин Окунев. В его поддержку сдано 
754 подписи избирателей (собрано значительно больше). 
Пока (на 21 октября) по этому округу официально зарегист
рировано двое соискателей депутатских мандатов. Еще чет
веро официально уведомили избирательную комиссию о 
своем желании баллотироваться в Думу. До 28 октября им 
предстоит представить подписные листы или внести сумму 
избирательного залога на счет комиссии. 

2 ноября список кандидатов, претендующих на депутатс
кое кресло в Пермской городской Думе, определится окон
чательно. 

А для Константина Окунева начался самый напряженный и 
ответственный период предвыборной кампании - встречи с 
избирателями. 

Елена СМИРНОВА 

Материал оплачен из избирательного фонда кандидата в депутаты 
городской Думы по избирательному округу № 1 5 г. Перми К. Н. Окунева. 
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ДЯДЕНЬКА, 
ДАЙ 
ПОБАРАБАНИТЬ 

С ПОБЕДОЙ, 
АМКАР"! 

С а м о у п р а в л е н и е Н о в о с т и 

«ДОБРЫНЕ» 
дан зеленый свет 

В семье территориальных со
ветов местного самоуправления 
Мотовилихи пополнение - заре
гистрирован ОТОС «Добрыня». 
Создан он при содействии фон
да гуманитарных инициатив 
«Добрая сила» в одном из са
мых сложных микрорайонов, 
где много старых, ветхих до
мов. Только тесное взаимодей
ствие с фондом, его поддержка 
позволят решать накопившиеся 
здесь проблемы, а главное -
привлечь к участию в реальных 
делах самих жителей, ведь на 
бюджетные средства рассчиты
вать не приходится. 

Такое сотрудничество уже при
носит свои плоды. Так, при самом 
активном участии населения обуст
раивается детская хоккейная пло
щадка «Факел». Проведено не
сколько субботников, для проведе
ния которых ОТОС обеспечил лю
дей материалами, инвентарем. В 
программах, поступающих в совет 
самоуправления, жильцы прежде 

всего обращают внимание на воп
росы благоустройства, в частности, 
детских площадок. В совете убеж
дены, что спортивные игры в какой-
то степени смогут отвлечь ребят от 
сомнительных развлечений. 

Многие жители приходят в фонд 
(где расположился актив совета) 
со своими привычными житейски
ми заботами - кому отремонтиро
вать крышу, кран, у кого нет тепла, 
горячей воды. А сейчас, когда ве
черами на улице темно, люди чаще 
всего жалуются на отсутствие ос
вещения во дворах. При поддерж
ке фонда ОТОС закупил прожекто
ры, которые устанавливаются у 
подъездов домов. 

В ближайших планах совета - пус
тить маршрутный автобус сообще
нием «Пл. Восстания - Комсомольс
кая пл.». Для пенсионеров будут 
предусмотрены льготы. Ходатайство 
ОТОСа «Добрыня» уже подготовле
но, поддерживает его и админист
рация Мотовилихинского района. 

Галина РУССКИХ 

Н а ш а п о ч т а 

НЕ СТАРЕЮТ ДУШОЙ 
Дорогие друзья, сегодня на страницах нашей газеты мне хочется рас

сказать о земечательном человеке, который живет в нашем доме по улице 
Ким, 81. 

Суровой зимой 1941 года в наш город был эвакуирован завод из 
Подлипок Московской области, а с ним люди, которые нашли приют в 
Мотовилихе. Среди них был Иван Гаврилович Бирюков с молодой женой 
Александрой. С тех пор Бирюковы остались в Перми, в Мотовилихе, на 
ставшем им родным заводе им. В.И. Ленина. 

Судьба свела меня с Иваном Гавриловичем в 1970 году, когда, будучи 
на комсомольской работе, я занималась судьбами подростков. Иван Гав
рилович работал на заводе им. В.И. Ленина в цехе № 7. На его участке 
было более 120 подростков. Несмотря на огромную загруженность, он 
помогал становлению нового поколения станочников, учил ребят любить 
свое дело. Большинство его воспитанников стало хорошими специалиста
ми токарного и фрезерного дела. Отслужив в армии, многие ребята воз
вращались в свой цех, к своему наставнику. 

Неутомимый труженик не мог сидеть сложа руки. По его инициативе 
были высажены деревья, построена детская площадка во дворе дома, где 
его семья наконец-то получила отдельную квартиру. 

На протяжении 45 лет он являлся старшим по дому. За добросовестный 
труд в годы Великой Отечественной войны Иван Гаврилович награжден 
орденом Трудового Красного Знамени и многими медалями. 

Сегодня мне хочется сказать огромное спасибо Ивану Гавриловичу за 
его большой вклад в победу в Великой Отечественной войне и за его 
бескорыстный труд в мирное время. 

Здоровья Вам на многие лета! Так держать! 

В. ЕГОРОВА, ветеран труда 

Б у д ь т е з д о р о в ы ! 

И ДАРЯТ НАДЕЖДУ 
Открывая новое тысячелетие, Всемирная организация здраво

охранения и Международная федерация Красного Креста призы
вают жителей Земли защитить свое здоровье, бесценный его 
источник и символ - кровь. 

Кровь сама по себе - целый мир. Каждый ее компонент выполняет 
важную работу. Красные кровяные тельца разносят кислород по всему 
телу, плазма доставляет клеткам энергию в виде глюкозы, белые кровя
ные тельца защищают организм от болезней. 

Полноценное питание, соблюдение здорового образа жизни, своевре
менная профилактика и правильное лечение болезней - залог здоровья 
крови. Забота о ней одинаково важна и для каждого человека, и для 
всего человечества. Ведь люди постоянно обмениваются этим эликси
ром жизни. Каждую минуту в мире кто-то отдает кровь, а кто-то ее 
получает. Однажды она может потребоваться для спасения жизни чело
века, возможно, вашей жизни. Именно поэтому миллионы добровольцев 
ежегодно сдают свою кровь, даря кому-то надежду на спасение. 

В последнее время мир переходит к практике безвозмездной сдачи 
крови, как более разумной и оправданной. Сдача крови как средство 
заработка может быть привлекательной лишь для малообеспеченных 
граждан, которых нельзя считать лучшими донорами. Молодые же, здо
ровые, благополучные граждане не только способны дать пострадавшим 
хорошую кровь, но легко и быстро восстанавливаются после процедуры 
ее сдачи. 

Каждый человек должен иметь представление о состоянии своего 
здоровья и, в частности, о здоровье крови, осознавать свою ответствен
ность за жизнь собственную и жизнь других людей. Отсюда девиз года: 
«Безопасная кровь начинается с меня». Это значит, что я в ответе не 
только за себя и свою семью, но и за тех, кому однажды понадобится 
моя кровь, точно так же, как они - в ответе за меня. 

Хочется через вашу газету поблагодарить доноров АО «Машинострои
тель», АО «Мотовилихинские заводы», издательство «Звезда». 

Желаем им всем здоровья и благополучия. 

Светлана ЧЕРНОВА, 
начальник выездной бригады 

областной станции переливания крови 

ПОДСТРИГУТ 
ЗА ПОЛЦЕНЫ 

В парикмахерской, расположен
ной по улице Лебедева, 38, мало
имущие граждане получили воз
можность два раза в месяц 
стричься по льготной цене. Скид
ка существенная - 50%. А с нояб
ря эта социальная услуга будет 
предоставляться четыре раза в 
месяц. 
ОТКРЫТ СОЦИАЛЬНЫЙ 
ОТДЕЛ 

В магазине «У цирка» открыл
ся отдел социальной помощи, 

где малоимущие жители Мотови
лихинского района смогут полу
чать по льготным карточкам про
дукты. Выбор их весьма богатый 
- более двадцати наименований: 
хлеб, молочные, мясные, конди
терские, макаронные изделия, 
крупы, сахар, мука, чай и т.д. Это 
уже второй социальный отдел, 
открытый при организационном 
содействии фонда (подобный от
дел работает в универсаме «Доб
рыня»). Всего льготами восполь
зовались уже более 2,5 тысячи 
человек. 

ЗАГОРИТСЯ СКОРО 
«ФАКЕЛ» 

Полным ходом 
идут работы на 
детской площад
ке «Факел». По 
инициативе фон
да здесь предпо
лагается открыть 
спортивный клуб 
(который, по 
просьбе родите
лей ребят, воз
можно, будет на

зываться «Добрыня»). Ожидает
ся, что юные хоккеисты выйдут 
на лед новой площадки уже в 
начале зимы. Большую благо
дарность фонд выражает тем, 
кто активно помогает возрожде
нию клуба: тренеру Илье Рахи-
муллину, начальнику бюро ЦНТО 
акционерного общества «Мото
вилихинские заводы» Нине Ма
каровой, вице-губернатору об
ласти Геннадию Тушнолобову, 
всем жителям, принимающим 
участие в строительстве пло
щадки. 

ДЛЯ БЕЛОГОРСКОГО 
МОНАСТЫРЯ 

Фонд гуманитарных инициатив 
«Добрая сила» (президент Кон
стантин Окунев) проводит акцию 
по сбору одежды для монахов и 
послушников Белогорского Свя
то-Николаевского мужского мо
настыря. Жители Мотовилихи ак
тивно поддержали это доброе 
начинание, передавая святой 
обители не только вещи, но и 
продукты. 

П р а з д н и к и 

Кавалеры 
галантны, 

дамы элегантны 
Во Дворце культуры и творчества АО «Мотовилихинские заво

ды» прошел очередной вечер для людей элегантного возраста. 
Организатором мероприятия выступил фонд гуманитарных иници
атив «Добрая сила». Творческая программа была подготовлена 
силами сотрудников дворца. Вот какие впечатления вынес с «Эле-
гант-вечера» (так назвали его организаторы) наш корреспондент. 

На втором этаже дворца собра
лось мотовилихинцев числом око
ло двухсот. Сначала все чинно си
дели за столиками, но вскоре, бла
годаря стараниям скоморохов да 
трубадуров, разошелся народ не 
на шутку. Стук по паркету дворца 
задробил такой, что усидеть за 
столом было непросто, ноги сами 
в пляс просились, ывгеишмммо от 
желания головы и тела. 

Замечу - вечеринка была бе
залкогольной, причем женщин на 
нее пришло гораздо больше муж
чин. От этого обстоятельства одни 
кавалеры в смущение входили, 
другие в раж, но огненной водицы 
испробовать они где-то все же су
мели - и стеснительные, и эмоци
ональные. Но опять же отмечу, все 
в меру было, благородно и чинно. 
Кавалеры были при орденах и при 
галстуках и галантны с дамами. 
Ну, а дамы, независимо от возрас
та, были чрезвычайно веселы и 
подвижны. 

Звучали любимые русские ме
лодии, а ведущая вечера Марина 
Лопатина вместе со своей помощ
ницей - очаровательной девушкой 
с гармошкой - без устали весели
ли собравшуюся публику. И не 
только песнями, но и загадывани
ем загадок, а помогали им шоу-
балет «Русская ночь» (эх, какое 
название! А какие девушки!) и се
мейная чета Долгих. 

Марина и Слава замечательно 
пели эстрадные песни прошлых 
лет, а глава семьи еще и развле
кал народ разговором. И просто 
диву давался я, наблюдая, как ба
бушки, которым далеко за восемь
десят, лихо отплясывали под зна
комые мелодии. И до чего голоси
сты наши люди, когда не только 

поют, но и участвуют в песенном 
соревновании. 

Ну, а апогеем этого праздника 
стал конкурс «Королева бала». 
Где-то пятнадцать мотовилихинс-
ких женщин от шестнадцати и 
старше (верхнюю планку возраста 
называть не буду) приняли участие 
в заключительном состязании. 
Словно павы, импровизируя на 
ходу перед изумленной публикой, 
представительницы прекрасного 
пола прошествовали по залу. Затем 
они состязались в пожеланиях, 
блистая красноречием и остроуми
ем. Запомнилась фраза «Люби не 
то, что хочешь, а чем обладаешь». 
Прекрасны были все, но королевой 
могла быть только одна. В финаль
ной борьбе за корону из осенних 
листьев встретились Ева Павловна 
Красовская и Роза Андреевна Сив-
кова. Как оказалось, соперницы 
еще и подруги, а их дети учились 
вместе. Женщины дружат и сейчас. 
Но дружба дружбой, а, по мнению 
публики, венок королевы бала дос
тался все же госпоже Красовской. 
С этим ее и поздравим, как, впро
чем, и всех остальных женщин, ко
торые не стали сидеть дома, а при
шли на эти вечерние посиделки и 
чудесно провели время. 

- Для чего, по вашему мнению, 
нужны такие вечера? - спросил я 
под занавес праздника у прези
дента фонда гуманитарных ини
циатив «Добрая сила» Констан
тина Окунева, который тоже при
нял участие в этом мероприятии. 

- Мы хотим, чтобы люди больше 
общались, вышли из-за железных 
дверей своих квартир и как в ста
рые добрые времена дружили се
мьями, находили общие интересы 
и делали важные полезные дела 
для всего общества. 

- А не могли бы вы поделить
ся еще какими - нибудь иници
ативами фонда? 

- Мы этими инициативами дав
но уже делимся. С помощью на
шего фонда открыты социальные 
отделы в двух магазинах: в уни
версаме «Добрыня» по улице Ким, 
9 и в гастрономе «У Цирка». В этих 
отделах ветераны, пенсионеры и 
малоимущие семьи микрорайона 
по льготным ценам покупают 
продукты питания. Помогаем 
Дому престарелых в Верхней Ку
рье, много делаем для детей. На
пример, восстанавливаем 
спортивно-хоккейный клуб «Фа
кел», строим там мини-стадион, 
делаем хоккейную коробку в мик
рорайоне Цирк, да всех инициатив 
не перечесть, а те, кого подробнее 
интересует наша работа, могут 
обращаться к нам, в фонд гумани
тарных инициатив «Добрая сила». 
Наш адрес: универсальный Дво
рец спорта «Молот», комната 215, 
телефон 66-05-43. 

Александр ПОТАПОВ 

Материалы полосы оплачены из избирательного фонда кандидата в депутаты городской Думы по избирательному округу № 1 5 г. Перми К. Н. Окунева. 
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светскую беседу. 

В е р х н е к у р ь и н с к а я 
средняя школа № 52 с 
полным правом может 
считаться уникальной. В 
этом году ей уже перева
лило за 90 лет - попро
буйте сыскать подобное 
образовательное учреж
дение в Перми. Рабочие 
Мотовилихинского заво
да в начале века обрати
лись к руководству пред
приятия с просьбой: «По
м о г и т е н а ш им д е т я м 
стать грамотными людь
ми!» Помогли - вместо 
обычного дома местного 
купца появилась новая 
школа. 

ШКОЛА Разговор с директором 

НА ОКРАИНЕ 
Разговор с директором школы 

Виктором КРАСНИКОВЫМ прохо
дил во время традиционного осен
него праздника, который педагоги 
именуют Днем школьного самоуп
равления, неофициальное назва
ние среди учеников - Праздник не
послушания. В этот день ученики, 
учителя и родители от всей души 
веселились в своей школе. 

- Школа у нас маленькая, мы 
даже можем назвать ее деревенс
кой, - говорит Виктор Леонидович. 
- Но в этом, я считаю, ее преиму
щество... 

- Считается, что так называе
мые деревенские школы дают 
ученикам более низкий уровень 
знаний. Как вы относитесь к 
этому расхожему мнению? 

- Важно не то, где находится 
школа. Важно, кто и как в ней ра
ботает. Я знаю деревенские шко
лы, где уровень преподавания на 
порядок выше, чем в некоторых 
городских. Сейчас в нашей школе 
обучается 240 учеников. Учительс
кий состав - 30 человек. Большая 
часть преподавателей имеют пе
дагогический стаж более 10 лет, 
то есть это люди, сохранившие ос
новательный подход в работе. На
сколько высоко качество препода
вания, можно судить по участию 
наших ребят в районных олимпиа
дах. Мы никогда не опускаемся 
ниже 6-го места. И это при том, 
что в районе 34 школы, их которых 
треть - гимназии, школы с углуб
ленным изучением предметов. 

- Виктор Леонидович, а поче
му лично вы, проживая в абсо
лютно противоположном конце 
города (директор живет неда
леко от ипподрома), ездите в 
Курью? Что вы здесь нашли та
кого, ради чего стоит каждый 
день пересекать город по диа
гонали? 

- Вы знаете, мне очень нравится 
наш школьный коллектив. Добрые 
отношения с учителями. Дети не 
так пресыщены жизненными бла
гами и поэтому более открытые, 
понимающие. Наша школа - свое
образный очаг культуры в Курье. 

Именно у нас отмечаются все госу
дарственные праздники, у нас соби
раются органы местного самоуп
равления. Именно рядом с нашей 
школой верхнекурьинцы отмечают 
Новый год. А еще на нашей школь
ной хоккейной площадке проходят 
ледовые баталии. Многие из игро
ков гоняют шайбу более 15 лет. 

Сам директор 52-й школы в хок
кей не играет, предпочитает плава
ние. Тоже достаточно динамичный 
вид спорта. А еще он человек, от
вергающий сиюминутную конъюнк
туру, со своими взглядами на жизнь 
и историю. 

- Если я считаю, что Ленин один 
из величайших политических деяте
лей, то я, невзирая ни на что, про
должаю относиться с должным ува
жением к этому человеку. Ведь у 
нас было величайшее государство -
не только по размерам. Признаюсь, 
у меня осталась ностальгия по ве
ликой стране, в которой я родился и 
вырос. 

- Вы преподаете историю. На
сколько ваши ученики свободно 
высказывают свое мнение? Воз
можно ли высказать точку зре
ния, расходящуюся с вашей? 

- Точка зрения может не совпа
дать с моей. Но, пожалуйста, аргу-

начистоту 
А сейчас «стрелочниками» назна
чены учителя и директор школы. 
Они должны придумывать допол
нительные образовательные ус
луги. Но хорошо, если это микро
район с достаточно обеспечен
ным населением. А что делать 
школам окраин, где даже 10 руб
лей для некоторых родителей -
существенные деньги? В течение 
последних восьми лет я не помню, 
чтобы нашей школе дали химре-
активы, оборудование. Если бы 
можно было создать в городе не
сколько платных школ, то, думаю, 
можно было использовать какую-
то часть этих средств, помочь и 
другим школам города... 

Проблем у школы настолько 
много, что разговор можно вести 
бесконечно. Директор 52-й верх-
некурьинской школы просто пока
зал, что кроме охов-вздохов де
лаются и реальные дела - это и 
знаменитая хоккейная коробка, и 
класс эстетического воспитания, 
где на стенах висят картины (а не 
репродукции) нашего известного 
пермского художника. И, как ни 
банально это кажется - с аккурат
ными, чистыми туалетами и 
школьными стенами, украшенны
ми живыми цветами. Вроде бы 

ментируйте свое мнение. Если не 
сможете аргументировать - значит, 
вы либо сказали, не до "конца поду
мав, либо сказали просто так - из 
желания противоречить. 

- Виктор Леонидович, выска
жите свою точку зрения на, по
жалуй, один из самых больных 
вопросов образования - на фи
нансирование, на материальную 
базу. 

- Наше общество не по размеру 
хочет казаться великаном. Нужно 
перестать быть страусом и пря
таться от проблем. Если у нас ры
ночная экономика, то она должна 
быть рыночной и в легкой промыш
ленности, и в образовании. Если 
нет денег, чтобы нормально содер
жать все школы, так и нужно ска
зать - либо закрываем часть школ, 
либо вводим платное образование. 

мелочь, но именно с этого начи
нается уважение к личности уче
ника. 

А то, что в этой школе уваже
ние к личности ученика, человека 
возвращается уважением к самой 
школе, показал школьный «капус
тник». Команда учителей среди 
прилагательных, которые можно 
отнести к «а1та та1ег», назвала 
школу «аппетитной» - видимо, 
имея в виду то, что им по вкусу 
атмосфера этого учебного заве
дения. Родители назвали школу 
«благодатной». То есть благо да
ющей, учащей добру и справед
ливости. А ученики именовали 
свою школу «вумной» - весело и 
сердечно. 

Алексей ТОРОСОВ 

ГОРОД 
Мотовилиха 

Бывает, гости Перми, впервые услышав упоминание о Мотови-
лихе, интересуются - что это за местность: город или район. Ко
нечно, район, - скажет любой его житель. Вот и 60-летие свое он 
отметил два года назад. Однако далеко не всегда Мотовилиха 
была частью нашего областного центра. 

Принято считать, что Мотови
лиха вошла в состав Перми после 
Октябрьской революции, но и это 
не совсем верно. История взаи
моотношений между двумя насе
ленными пунктами намного слож
ней и имеет некоторые примеча
тельные особенности. 

За «день рождения» Перми 
обычно берется год закладки 
Егошихинского медеплавильного 
завода - 1723-й. Мотовилихинс-
кий медеплавильный завод был 
заложен в 1736 году и пущен дву
мя годами позже. В середине во
семнадцатого века два самостоя
тельных поселения - Егошиха и 
Мотовилиха - были вполне сопо
ставимы по размерам. В Егошихе 
проживало около 1000 человек, в 
Мотовилихе - более пятисот. 

Через сто лет - в середине XIX 
века - пропорции сохранились, 
разве что Пермь приобрела ста
тус губернского города. Прожива
ло в ней тогда около 11 тысяч че
ловек. В Мотовилихе - поселке-
спутнике - насчитывалось более 
6 тысяч жителей. И была она 
больше иных уездных городов 
Пермской губернии. 

Медные запасы к тому времени 
истощились и на Егошихе, и на 
Мотовилихе. Кто знает, возмож
но, на этом история развития на
селенной местности под названи
ем «Мотовилиха» и затормози
лась бы, не получи тогда завод 
новую - пушечно-стальную спе
циализацию. 

Мотовилиха начала бурно рас
ти. К началу XX века ее населе
ние уже составляло 20 тысяч че
ловек, а еще через десять лет 
фактически удвоилось. Так и 
жили рядом мещанская Пермь и 
рабочая Мотовилиха - каждая со 
своим укладом жизни, проблема
ми и настроениями. Когда Пермь 
слыла очагом контрреволюции, 
Мотовилиха на баррикадах боро
лась с самодержавием. В конце 
концов именно Мотовилиха и 
сыграла решающую роль в деле 

прихода в Прикамье (и в губернс
кий центр в частности) Советской 
власти. Городской Совет, в кото
ром преобладали меньшевики, в 
ноябре 1917-го объединили с Ба-
лашовским и Мотовилихинским 
Советами, где в большинстве 
были ленинцы. Преобладающее 
влияние в объединенном Совете 
получили большевики. А вскоре (в 
апреле 1918 года) Мотовилиха 
была присоединена к Перми. 

Самостоятельности Мотовили
ха лишилась ненадолго. Она была 
близка к Перми, но не настолько, 
чтобы накрепко срастись с ней. В 
1925 году Мотовилиха была при
числена к городским поселениям 
со статусом райцентра и стала у п 
равляться своим городским Сове
том. Однако в июле 1927 года она 
вновь становится районом Перми. 

В 1931-м Мотовилихинский 
район был вновь выделен из со
става Перми, а в июне 1933-го 
поселок городского типа Мотови
лиха преобразуется в город Мо
товилиха, который просущество
вал в течение пяти лет. Оконча
тельно административная само
стоятельность Мотовилихи закон
чилась только 3 октября 1938 
года. В этот день, согласно поста
новлению Президиума ЦИК, на 
карте СССР появилась Пермская 
область (с 1923 года Пермь была 
всего лишь окружным центром 
Свердловской области), а город 
Мотовилиха навсегда исчез с неё, 
став Мотовилихинским районом 
областного центра, коим и явля
ется по сей день. 

Вот такая непростая судьба у 
этой части Перми. История и че
ловеческие руки полностью изме
нили ее архитектурный облик и 
даже рельеф местности, но по-
прежнему жив какой-то особый 
дух рабочего района и традиции 
местности под названием «город 
Мотовилиха». 

Григорий ЛАВРОВ 

У В А Ж А Е М Ы Е 
М О Т О В И Л И Х И Н Ц Ы ! 

27 октября с 19 до 21 часа пройдет 
«прямая линия» с кандидатом 

в депутаты Пермской городской Думы 
по избирательному округу № 15, 
президентом" фонда гуманитарных 

инициатив «Добрая сила» 
КОНСТАНТИНОМ ОКУНЕВЫМ. 

Константин Николаевич будет ждать 
ваших вопросов, предложений, наказов 

по телефону 66-05-43. 
Свои пожелания вы также можете 

оставить в офисе фонда гуманитарных 
инициатив - УДС «Молот», офис 215. 

Материал оплачен из избирательного фонда кандидата в депутаты городской 
Думы по избирательному округу № 1 5 г. Перми К. Н. Окунева. 



Дорогие читатели! 
Информационный бюллетень "Добрый день" объявляет конкурс 

любительских фотоснимков под девизом «Моя Мотовилиха». На
правляйте, пожалуйста, свои работы в фонд гуманитарных инициа
тив "Добрая сила" (УДС "Молот", каб. 215). 

Наиболее интересные фотоснимки будут помещены в газете. 
Сегодня предлагаем вниманию читателей первые работы, при
сланные нашими авторами. 

Фото авторов: 
1. Зубковой Риммы 

Александровны. 
2. Штых Анны. 
3. Позняк Любовь 

Васильевны. 
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Советы 

Лишь тот достоин 
СВЕТА И КОМФОРТА, 

кто каждый день 
идет за них на бой... 

Фондом гуманитарных 
инициатив «Добрая сила» в 
школе №105 была органи
зовала консультация юрис
та по жилищным и комму
нальным вопросам. Вопро
сов было много, но все они 
сводились к нескольким 
категориям: тому, как по
влиять на наших «добрых» 
и «замечательных» работ
ников коммунального хо
зяйства, чтобы заставить 
их качественно выполнять 
свои обязанности, как ком
пенсировать понесенный 
материальный и мораль
ный ущерб, и за что мы, 
собственно, платим деньги? 

Совет был прост: с комму
нальщиками надо разговари
вать языком канонерок, вер
нее, отправлять в их адрес 
письменные заявления, лучше 
в двух экземплярах. При этом 
их обязательно надо регистри
ровать в той структуре, кому 
заявление или жалоба адресу
ется. С документами и отпис
ками смело можно обращаться 
к прокурору или в суд. По
скольку все мы потребители 
коммунальных услуг, есть еще 
один путь - в районную инспек
цию по защите прав потреби
телей. 

Совет про инспекцию при
шелся кстати двум девушкам, 
проживающим в общежитии АО 
«Мйтовидихинокие заводы». 44х~ 
интересовало, а правильно ли 
считают себестоимость оплаты 
проживания в общежитиях заво
да. Она, по их мнению, слишком 
высока. 

А вот женщинам, живущим в 
бараке по улице Инженерной, 
помочь оказалось сложнее. Офи
циально бараков уже нет, но 
фактически люди там живут и на
деются на приведение в порядок 
хотя бы канализации. Но вместо 
порядка только отписки, а проти
востоять мощной бюрократичес
кой машине женщины из бараков 
не в силах. И все же выход один -
бороться: ходить, жаловаться, 
собирать доказательства без
действия, после чего в суд... 

У жильцов дома, где располо
жилась одна известная фирма, -
свои проблемы. В фирму посто
янно приезжают автомобили с 
продукцией, идет шумная раз
грузка и нередко ночью, но что 
тут сделаешь?.. Можно попробо
вать милицию вызвать, ведь есть 
же наконец постановление главы 
города, не позволяющее нару
шать ночной покой граждан. 

Кстати о главе города. Свой 
совет, как защищать коммуналь
ные права, дала одна пенсио

нерка, пришедшая на консуль
тацию. У бабуси батарея проте
кала. Ну, естественно, то слеса
ря нет, то сварщика, то време
ни. Надоело бабушке, пришла 
она в коммунальную службу и 
говорит ее работникам в серд
цах: «Все, поехала на прием к 
Трутневу, пока к нему не попаду, 
из городской администрации не 
выйду». И, как по мановению 
волшебной палочки, все на
шлось, и батарея течь переста
ла. Может, и стоит к совету ба
бушки прислушаться. 

Ведь сейчас какая пора? Не 
только осенняя, но и предвы
борная, самое время комму
нальные интересы удовлетво
рить. 

Ну а если серьезно, то кон
сультация показала, что в ин-
формационно-прововом смысле 
люди еще мало знают свои пра
ва и обязанности коммунальных 
служб. Юрист Фонда гуманитар
ных инициатив пообещал раз
множить ряд инструкций и раз
дать старшим домов, входящих 
в ОТОС «Добрыня». 

А в конце заметки мы сооб
щим адрес прокуратуры Мото-
вилихинского района - улица 
Дружбы, 12. Как говорится, на 
всякий случай. 

Александр МЕРЗЛЯКОВ 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Аквариумная рыбка «астрономическо
го» происхождения. 8. Крупнейшая в мире киностудия. 10. Жи
вотный мир. 11. Травянистое футбольное поле. 12. Неразбериха. 
15. Железнодорожный «причал». 18. «Доза» еды. 19. Английский 
футбольный клуб. 20. Испанское шоу, наносящее урон поголо
вью крупного рогатого скота. 21. Краснознаменный российский 
политик. 24. «За морем телушка ..., да рубль перевоз»(посл.). 26. 
Домашняя птица. 27. Это - заряд для игрушечного пистолета. 31. 
Замарочное увлечение коллекционеров. 33. Итальянский фут
больный клуб. 34. Вепрь. 35. Отрасль знания о прекрасном. 36. 
Режиссер «Сибирского цирюльника». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Газетный начальник. 2. Знают все - оно 
живет в колосе. 3. Дурачок. 4. Исполнитель роли Шарапова в 
фильме» Место встречи изменить нельзя». 5. Предмет мягкой 
мебели. 6. Живописец. 9. Партнер по танцу. 13. Дикий фотограф, 
гоняющийся за редкими кадрами. 14. Венчание на царство. 16. 
Часть речи. 17. Малыш, маленький ребенок, еще не вышел из 
пеленок (ласк.). 22. В учебном заведении - человек контролиру
ющий учебный процесс. 23. Торговец подержанными книгами. 
25. Бывший телохранитель Ельцина, автор книги «От рассвета до 
заката». 28. Морская рыба. 29. Автор картины «Утро в сосновом 
лесу». 30. Часть света. 32. «... камень точит» (поел.). 
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Анекдоты 

Мужик в больнице - весь загипсованный, забинтованный с 
ног до головы, руки-ноги на растяжках. Сосед по палате 
сочувственно спрашивает: 

- Что же с вами случилось? 
- Я выпил немного пива и врезался в гараж. 
- Бедняга! Машина, наверное, вдребезги? 
- Да нет, я пешком шел... 

* * * 
Молоденькие поклонницы обращаются к популярному испол

нителю и композитору средних лет: 
- Вы женаты? 
-Да. 
- И у вас есть дети? 
- У меня есть приемная дочь. 
- Правда?!?!.. 
- Правда... Но прием окончен! 

* * * 
Два приятеля сидят в кафе. 
- Я заметил, что все люди имеют свои странности, - го

ворит один. 
- У меня их нет, - отвечает второй. 
- И у тебя есть. 
- Какие же? 
- Я заметил, что ты размешиваешь чай правой рукой. 
- Ну и что? 
- А большинство людей используют для этого ложечку... 
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